

Conseil d'école Jeudi 20 Octobre 2022

Fonctionnement et organisation des activités périscolaires Groupe scolaire H. Berlioz

TEMPS DU MATIN

Accueil assuré par les ATSEM dans les locaux de la maternelle pour les enfants de maternelle et d'élémentaire. Accueil échelonné à partir de 7h30 et ce jusqu'à 8h20. Dans le cadre du contexte actuel, les enfants d'élémentaire et de maternelle sont accueillis dans un espace séparé (salle de motricité pour les maternelles et salle périscolaire pour les élémentaires), nous privilégions aussi l'extérieur quand la météo nous le permet.

Des pôles d'activités sont proposés aux enfants : lecture, dessins, coloriage, jeux de société, jeux libres...

Cela permet aux enfants d'arriver et de s'installer sereinement dans un environnement calme.

Ces temps sont appréciés par les élèves, ils se retrouvent en petits groupes les liens qui se sont créés et se retrouvent sur les autres temps périscolaires.

Nous avons en moyenne une quinzaine d'élèves inscrits en maternelle et une vingtaine en élémentaire sur le temps du matin.

TEMPS MERIDIEN

Pour les maternelles :

Deux services à table sont proposés et organisés de la façon suivante :

1^{er} service : en priorité les PS et les MS dormeurs. Temps de repas à partir de 11h20 et ce jusqu'à 12h30 max.

2^{ème} service : les MS non dormeurs et GS. Temps de repas à partir de 12h30 et ce jusqu'à 13h20.

Les services sont équilibrés, nous avons gardé le plan de table afin d'éviter un maximum les brassages malgré l'assouplissement du protocole sanitaire.

Nous avons en moyenne 80 enfants inscrits aujourd'hui, un chiffre assez constant depuis le début d'année.

Ce temps méridien est encadré par les ATSEM, qui gardent leurs classes de référence, cela permet aux enfants d'être en confiance surtout en début d'année mais aussi pour les enfants qui découvrent les temps du midi à l'école.

Des pôles d'activités sont mis en place et les enfants ont le choix de pratiquer l'activité qu'ils veulent.

Nous avons débuté l'année avec environ une cinquantaine d'inscrits et environ soixante-dix aujourd'hui.

Les enfants ont l'occasion de participer à la décoration des espaces périscolaires et du restaurant avec des activités menées par les ATSEM et en relation avec les repas à thèmes qui sont proposées au restaurant.

Pour les élémentaires :

Les instituteurs accompagnent les enfants jusqu'aux différents lieux d'accueils.

Les appels se font dans 3 espaces différents :

- Le préau pour les CE1 et CE2
- La salle arts visuels pour les CP
- La salle Cham pour les CM1 et CM2

Les animateurs sont, par binômes ou trinômes, responsables de niveau de classe.

Les enfants effectuent systématiquement un passage aux toilettes avant de passer à table.

Le protocole sanitaire nous a permis une réouverture progressive du self, nous avons pu mettre en place 3 roulements :

- 1^{er} service à table de 11h35 à 12h15 environ 50 enfants avec alternance CP / CE1 et CE2 / CM1
- 2^{ème} service à table de 12h00 à 12h30 environ 50 enfants avec alternance CP / CE1 et CE2 / CM1
- 3^{ème} service à table de 12h30 à 13h15 environ 50 enfants de CM1 / CM2

Deux animateurs sont en gestion des groupes du début à la fin : prise de repas, temps d'activités, appels/ pointage...

Cette organisation « oblige » les enfants à passer plus de temps à table, les animateurs ont aussi plus de temps pour les accompagner et de faire en sorte que les enfants goutent de tout.

Tous les jours, des binômes d'enfants se portent volontaires pour effectuer la pesée des aliments jetés à la poubelle afin de les sensibiliser au gaspillage alimentaire. D'autres binômes sont eux chargés d'afficher les menus en image pour les maternelles mais aussi pour les élémentaires.

En parallèle, des temps d'activités sont proposés aux enfants, ils ont donc le choix tous les jours entre :

- Activités sportives à l'extérieur
- Activités manuelles à l'intérieur

- Jeux de société
- Activité à thème selon le projet du moment

Nous utilisons selon les activités et les conditions météorologiques les espaces suivants :

- La cour
- Le préau
- La salle arts visuels
- La salle CHAM
- Le gymnase H. Berlioz
- Le plateau situé devant le gymnase

Enfin, avant le retour en classe les enfants passent aux toilettes avec un lavage obligatoire des mains. Ils regagnent ensuite les différents espaces d'appel pour un retour au calme. Nous avons aujourd'hui 150 élèves inscrits en moyenne.

TEMPS RECREATIF

Cet accueil est assuré par les ATSEM et animateurs en maternel et un animateur en primaire. Les enfants de maternelle et d'élémentaire sont séparés.

- Passage aux WC, prise de goûter pour les enfants de maternelle dans les locaux de la maternelle
- Passage aux WC, prise de goûter pour les enfants d'élémentaire dans les locaux de l'élémentaire

Nous avons séparé les maternelles et élémentaires afin d'éviter le brassage encore une fois.

Il y en moyenne 10 enfants inscrits dans chaque groupe.

TEMPS DU SOIR

En maternelle

Les enfants de maternelle sont encadrés par les ATSEM jusqu'à 17h00 ainsi que les animateurs jusqu'à 18h00.

- De 16h30 à 17h : Passage aux WC, prise de goûter
- A partir de 17h00 : temps d'activités : des pôles d'activités sont mis en place : activités manuelles, sportives, jeux libres... Le choix est laissé à l'enfant comme pour l'accueil du matin.

A partir de 17h et uniquement pour les maternelles, une sortie échelonnée est possible. Nous avons environ 20 enfants inscrits en moyenne pour le moment. Le service éducation a fait le choix de proposer plus d'activités thématiques sur les temps du soir en direction des maternelles comme :

- Baby Basket
- Baby Danse
- Baby Gym

En élémentaire

Il existe deux formules concernant l'accueil du soir en élémentaire, mais à la différence de la maternelle, aucune sortie n'est possible avant 18h.

Dans les deux cas, les animateurs récupèrent, à la sortie de classe, les enfants inscrits sur ce temps. Les animateurs les accompagnent durant la prise du goûter de 16h30 à 16h45 : passage aux WC + prise de goûter

L'enfant est acteur de son temps de loisirs : au début de chaque période, il choisit l'activité de son choix tout en s'engageant sur une période complète.

1er Formule : animation (de 16h45 à 17h15) et aides aux devoirs (de 17h15 à 18h)

Dans cette formule, les animateurs accompagnent les enfants dans la réalisation de leurs devoirs durant 30 minutes. Ils ont la possibilité de leur réexpliquer ce qui n'a pas été compris et communiquent avec le référent périscolaire qui est en lien direct avec les enseignants et le directeur si nécessaire.

Durant les 45 minutes restantes, les enfants participent à l'activité choisie.

2ème Formule : pratique découverte d'une activité sportive ou culturelle (de 16h45 à 18h)

Dans cette seconde formule les enfants découvrent une activité sportive ou culturelle menée par l'un de nos partenaires notamment le service des sports, et autres intervenants.

Il y a entre 35 et 50 enfants inscrits selon les jours de la semaine. Nous avons 90 % de collègues enseignantes qui animent ces temps, avec une attention très particulière sur l'aide aux devoirs.

Temps forts et perspectives

Pour les maternelles

- Les enfants ont participé au projet « Déco d'Halloween », ils ont créé des objets de décoration. Toutes leurs créations sont mises en valeur dans le restaurant scolaire.
- Nous avons aussi des intervenants Baby Basket les jeudis soir, les enfants ont la possibilité de s'initier à la pratique du basketball.

Pour les élémentaires

- Dans le cadre de la journée contre le harcèlement, les enfants de CM1 / CM2 vont participer à des ateliers de « Playdagogie » ; méthode qui permet de sensibiliser les participants à différents thèmes à travers le jeu
- Nous allons participer cette année encore au concours de végétalisation des jardins
- Les enfants vont cette année pouvoir s'initier au :
 - Basketball
 - Au Rugby
 - Aux Arts plastiques
 - A la danse
 - Au théâtre
 - Au jardinage
 - A l'athlétisme
 - Aux sports d'opposition et de précision

Dans le cadre du label école E3D, nous souhaitons relancer les actions de tri et de compost avec les enfants et le personnel de restaurant.

Nous allons pour l'année scolaire 2022.2023 continuer à participer aux différents concours organisés par le service périscolaire.

Nous allons poursuivre les sensibilisations à l'hygiène buccodentaire tout au long de l'année.